



Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 pes.
trimestre.	2 50
Fuera de la capi. un trimestre.	3
En el Extranjero, un trimestre.	5
Números sueltos.	0 10
Anuncios línea.	0 75
Comunicados a precios convencionales.	
Pago por adelantado.	

EL NORTE

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas insertarse o no, no se devuelven los originales.

PERIODICO TRADICIONALISTA

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

LA ESCUELA

(Traducido del Italiano para EL NORTE)

Poned en mis manos la escuela, y reformaré la sociedad, dijo un economista francés, y dijo una verdad muy grande.

Es un hecho, que vemos y palpamos, la extraordinaria influencia de la escuela en los destinos de la sociedad; siendo en el orden natural de las cosas el factor primero y más potente de la civilización de un pueblo; como es también la causa principal del avance ó retroceso, y, en una palabra, el árbitro de la prosperidad ó decadencia moral y civil de una nación, según que la misma escuela sea religiosa ó descreída.

Consideremos la historia de todos los pueblos y nos será fácil averiguar que debieron á la escuela el primer elemento de su desarrollo moral, comercial y artístico. Hoy día, dadas las múltiples circunstancias de los tiempos modernos, se tocan más de cerca las buenas ó malas consecuencias de la enseñanza.

Las generaciones nuevas se forman en el regazo materno, como dijo Pascual, y en nuestros días, por desgracia, — necesario es confesarlo, — el niño se emancipa demasiado pronto á la tutela bienhechora de la madre; y quien le forma hombre ó ciudadano generalmente no es la familia, sino la escuela. Mas, si todos los niños educados *in situ et indulgentia matris*, según la bella expresión de Tácito, conservaran sanos é intactos los gérmenes del bien, depositados por la educación maternal, la religión y la patria podrían congratularse; porque nuestras madres, gracias á Dios, son en su inmensa mayoría buenas cristianas. (1)

Pero hoy, una obra deleterea inutiliza y destruye cualesquiera principios buenos. Los tristes resultados que nos muestra la experiencia cotidiana lo dicen claramente.

Por esto, la escuela tiene un cometido alto y solemne. Si no es una iglesia, será una caverna, que, en vez de hombres, vomitará fieras sólo aptas para la rebelión, la cárcel y el suicidio. Incumbe, pues, á los padres el deber estrechísimo de procurar á sus hijos escuelas que á la instrucción junten la verdadera educación cristiana, si no quieren llorar amargamente la suerte de hijos pervertidos.

G. ARC. DE GIORGI.

Lo que se impone

Aquella llamada restauración, que no lo ha sido más que de nombre, traída hace algunos años por el doctrinarismo liberal; aquella restauración, conjunto de todos los partidos liberales que han querido reconocerla, servirla y marchar, con el consabido turno, de conquista en conquista, á los últimos términos del liberalismo; aquella restauración por medio de la cual hánse arraigado y desarrollado en España todos los errores liberales y revolucionarios, en la que caben, triunfan y hacen su negocio todos los grados y matices del liberalismo y cuyo objeto parece ser ir liberalizando á nuestra patria con el juego de los partidarios, cada vez mas liberales y avanzados; esa restauración tropieza, por fin, en su marcha con obstáculos verdaderamente poderosos como lo reconoció el implantador y mas firme sostén de la misma, el señor Cánovas del Castillo, y con él todos los hombres

(1) Por fortuna, aun podemos decir lo mismo de las mujeres españolas.

pensadores y de buen sentido de España y del extranjero.

En lo moral, lo religioso y lo político, la gestión de los partidos de la restauración turnantes en el poder, ha sido una gestión realmente demoleadora.

No restablecieron la Unidad católica, alma de la nación española y simbolo de sus glorias y grandezas, destruyeron ó desnaturalizaron nuestras más sabias y seculares instituciones é introdujeron otras esencialmente revolucionarias, debilitaron grandemente los principios tutelares del orden social, atrofiaron hasta lo indecible el sentido moral del pueblo, enmohecieron todos los antiguos resortes gubernamentales, poblaron de catedráticos impíos y racionalistas los centros docentes del Estado, abrieron todas las válvulas de la prensa periódica para que saliere de ellas todo linaje de absurdos y de monstruosas aberraciones, no impidieron el espantoso desarrollo de la masonería en la Península y en sus colonias, corrompieron más de lo que estaban todos los organismos de la administración pública y disminuyeron y enervaron considerablemente las vigorosas energías y las grandes fuerzas de resistencia que contra el error y el vicio vivían y alentaban en nuestra patria amadísima.

Efecto natural de esa desacertada política seguida por los partidos de la restauración han sido esos alarmantes progresos alcanzados por el socialismo y el nacimiento del anarquismo, última consecuencia de los principios liberales.

Con relación á nuestras colonias, todo lo que pasa y ocurre actualmante en ellas, testimonio es harto elocuente y demostración sobradamente palmaria y patetisima de la imprevisora y desastrosa política de los partidos fusionista y liberal-conservador aplicada á aquellos pedazos de tierra española.

Pero si en todos esos órdenes de nuestra vida nacional han tenido los gobiernos liberales tanto poder para destruir y aniquilar lo que está más íntimamente unido con dicha vida han implantado tantas libertades é instituciones revolucionarias, y han ocasionado nuestras dos desastrosísimas guerras coloniales; en lo económico, en eso que es también factor indispensable y elemento necesario para la vida de las naciones, dichos gobiernos con sus despilfarros y sus corrupciones hánnos traído al estado de pobreza en que nos encontramos.

Creyeron, sin duda, tales gobiernos que su destructora acción en el orden religioso, social y ultramarino no trascendería al orden económico. Mas ¡falsa creencia! Su política desatentada, su administración deficientísima y corrompida exigía de suyo mucho dinero y, por la ley de la lógica, habia de producir como último fruto el más desabrido y amargo para sus partidarios; la pobreza y miseria nacional.

Ahora lo ven y lo palpan y lo sienten. Y sin embargo de eso, de ver la bancarrota y demás desastres que á más andar se avecinan, obstinanse más y más en sus errores y desaciertos, no dan un paso atrás, no vuelven los ojos á donde están el eficaz remedio, la salvadora panacea para tantos males y desastres, á esos tres factores de la verdadera civilización y del legítimo progreso; la religión, la sana instrucción y la riqueza.

Pero hagan lo que quieran los políticos liberales de todas las camadas y mal que les pese, su obra toda llamada está á desaparecer en no remoto plazo, á menos que no estemos ya en las postrimerias de nuestra nacionalidad, proximos al *Finis Hispania*.

Murió Cánovas, el gran hombre de la restauración; y su muerte aparejada ha traído la total descomposición del partido conservador, que en plena y robusta vida fracasó casi por completo en su política colonial. Y no ha de transcurrir mucho tiempo sin que venga la descomposición, que el fracaso ya ha llegado, del partido fusionista. Y entonces, si no antes que fuera lo mejor, habrá que emprender forzosamente otros rumbos y derroteros en la política española, habrá de obrarse aquí un cambio radical y

de asirse, todo el mundo, como á única áncora de salvación, á nuestras regeneradoras doctrinas y á nuestros redentores ideales; que es lo que, para la salvación de España, necesariamente se impone.

En el Ayuntamiento

Presidida por el señor alcalde don Antonio Boxa y asistiendo los concejales señores Garriga (J), Canet, Puig de Marcillo, Gimbernat (A.), Garriga (A.), Gimbernat (P.), Gumbau, Estech, Carreras y Plá celebró anteayer sesión de segunda convocatoria esta Exma. Corporación.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, tomarónse los siguientes acuerdos:

Aprobar varias cuentas importantes 609'88 pesetas.

Id. el presupuesto de gastos para el próximo mes de Febrero que asciende á 45,403'31 pesetas.

Conceder permiso á doña Dolores Sanmartí, viuda de Salvatella para practicar varias obras de reparación en una casa de su propiedad sita en la calle de la Platería.

Leyóse el proyecto de Reglamento para la Escuela de Artes y Oficios. El señor Carreras pidió quedara este proyecto ocho días sobre la mesa, pero habiéndole advertido la presidencia que hacía tres meses estaba este asunto en semejante situación, desistió el señor Carreras de sus propósitos, aprobándose por unanimidad.

A propuesta del señor Arquitecto municipal, acordóse la recepción definitiva de las obras del alcantariado de la calle de la Barca, devolviendo la correspondiente fianza al contratista.

Aprobóse un dictámen de la comisión de Fomento en el que se proponían los estudios necesarios para la construcción de un puente sobre el rio Onyar al extremo del paseo de San Francisco.

Dióse cuenta de otros dos dictámenes de las comisiones de Fomento y Hacienda respectivamente, en el primero de los cuales después de estudiarse detenidamente los perjuicios ocasionados por las últimas avenidas de los rios Onyar y Ter, proponíanse se llevasen á cabo las obras necesarias para fortificar y defender las orillas del Ter, al mismo tiempo que se reparan en lo posible los destrozos ocasionados por el desbordamiento del Onyar y Guell.

Para llevar á cabo inmediatamente este último extremo, propone la comisión de Fomento que se formen cuatro numerosas brigadas distribuidas en la siguiente forma: una de ellas empleada en la reparación de los vados del Guell y del Onyar; otra en el arreglo y construcción de los muros de contención del Guell, los cuales se prolongarán hasta cerca del Restaurán de la Dehesa; la tercera en el arreglo de los paseos de la Dehesa y finalmente la última cuidará de la repoblación de las orillas del Guell. Calculan los individuos de la comisión de Fomento que el coste de las merítadas obras no subirá de 6.000 pesetas las que son distribuidas en la siguiente manera: 50 jornaleros diarios á 2 pesetas durante 30 días 3.000 pesetas 2,100 pesetas por acarreos y 900 para materiales; total 6.000 pesetas.

Como la predicha cantidad no estaba consignada en el presupuesto era necesaria una transferencia de crédito, la cual á juicio de la comisión de Hacienda, podia llevarse á cabo del modo siguiente; rebajando en 2.000 pesetas la cantidad destinada á fuentes y cañerías y en 3.200 la destinada á materiales para obras por administración. Aprobado por el Sindico esta transferencia de crédito, el Ayuntamiento aprobó ambos dictámenes.

Leyóse, á continuación, la sentencia dictada por la Audiencia de Barcelona al pleito existente entre el Ayuntamiento y la sociedad «La Aurora». El señor

Boxa manifestó que este fallo era aclaratorio de todo cuanto al asunto del alumbrado eléctrico se refiere, proponiendo se nombrara una comisión especial permanente, la que resolvería cuanto á este asunto se refiera, entregándosele desde luego todos los datos y documentos que la alcaldía posee.

Después de suspender la sesión por dos minutos para que los señores concejales se pusiesen de acuerdo, el señor Gumbau pidió la palabra, proponiendo á los señores Ciurana, Salvat y Tort, propuesta que fué acordada por unanimidad.

Dióse lectura, acto seguido, de tres proposiciones presentadas relativas al asunto de la electricidad.

Firman la primera los señores Estech y Plá, mostrándose en ella conformes á un dictámen que para la solución de este asunto ha presentado una comisión de letrados compuesta de los señores Grahit, Calm, Bajandas y Roca.

El informe de los cuatro citados letrados es tan extenso como luminoso, pudiendo decirse del mismo, en líneas generales, que resuelva casi todos los puntos cuestionables en esta tan debatida cuestión de la electricidad.

Dejando para otro día los comentarios pertinentes al asunto, y atendiéndonos solamente al extracto de la sesión, diremos, que después de historiar detenidamente todos los contratos y subastas que sobre este servicio público han tenido lugar y de señalar los medios que á su juicio pueden resolver esta cuestión, formulan las dos siguientes conclusiones: 1.ª Que en vista de las relaciones existentes entre el Ayuntamiento y la casa Planas, Flaquer y compañía es lo mas conveniente para los intereses de ambos, un arreglo amistoso; y 2.ª Que prescindiendo de las subastas, debe el Ayuntamiento, como mas conveniente, procurar encargar la prestación del servicio de la electricidad por contrato, tratando no solo con la casa instaladora, sino con cualquier otra, con condiciones tan favorables como las que se hacian en las subastas desiertas.

Las dos restantes proposiciones suscritas ambas, por los señores Ciurana, Salvat, Pol y Bonmatí tienden á buscar los datos para el conocimiento de la transacción del pleito habido entre el Ayuntamiento y «La Gerundense», y proponer se acuerde separar la liquidación de la casa instaladora, de la subasta para la ampliación y prestación del alumbrado eléctrico.

Ambas proposiciones junto con la presentada por los señores Estech y Plá acordóse pasaran á la Comisión especial que acababa de nombrarse.

Y se levantó la sesión, á las 7 y cuarto de la noche.

NOTAS POLÍTICAS

Está visto que al gobierno de Moret no le resultan ciertas amistades. Pruébenlo sino la actitud algún tanto belicosa del gabinete de Washington, que en prueba de amistad y como demostración de sus simpatías para la nación española, ha ordenado que uno de sus buques de guerra se acercara á las costas cubanas, en tanto que alistaba otro, que fondeado en el puerto de Lisboa, esperase las órdenes de su representante en España M. Woodfor. Pero cuando según la misma nota yankee, este *visiteo* no reconocía otro objeto que demostrar *prácticamente* á nuestros gobernantes, los sentimientos del pueblo norteamericano, estos quizá dando equivocada interpretación á la cosa lo han tomado por lo serio, creyendo en una violación de la debida neutralidad, allí donde solo había los buenos deseos de los Sherman, Call y Compañía.

Pero si examinamos concienzuda y detenidamente la cuestión, tienen motivo justificado para alarmarse y censurar la conducta de los Estados Unidos, el Gobierno y la prensa adicta á la situación? A nuestro humilde parecer en ninguna manera. ¿Quién no recuerda la pasividad de nuestros gobernantes ante las continuas remesas que de armas, y dinero salían de los puertos yankees? ¿Acaso nadie ignora que las filas insurrectas se han nutrido continuamente de la recluta que en las ciudades americanas se verificaba sin que nunca nuestros ministros de Estado, al revés de los ministros americanos, protestasen ante tamaño desafuero?

¿No son recientes las palabras del mensaje de Mac-Kinley, *amistosas* según nuestro gobierno, contra lo defendido valientemente por toda la prensa de oposición particularmente la que sostiene los ideales purísimos de la bandera tradicionalista? ¿No es reconocido publicamente que la autonomía con todas sus

torpezas siguientes, están en Cuba, solo por obra y gracia de las indicaciones, mejor dicho, exigencias yankees? Pues si todo lo dicho se recuerda y reconoce, puede darse entendimiento que discurriendo lógicamente y razonadamente, encuentre atrevida y provocativa la conducta de los Estados Unidos? Lejos de esto danos con ello una severa lección que debemos aprovechar cuidadosamente, para lo que pudiera interesarnos en el porvenir.

Y en realidad de verdad, cuando un pueblo como España, apesar de su precario estado interior y de permanecer solo en el concierto de las demás naciones civilizadas, lleva á tanto su amor á la patria, que sacrifica *doscientos mil* de sus mejores y más apuestos jóvenes y derrocha *mil millones* de pesetas, todo por conservar entero un trozo de territorio, que si nada significa materialmente, representa en cambio el sagrado honor y la inmaculada dignidad de toda una raza, nunca puede aparentar debilidades ante su enemigo, ni mucho menos ceder en la demanda después de tantos sacrificios y de tales muestras de virilidad, á menos de querer perder con su nombradía, su independencia y libertad.

Y esta es la razón, porque actualmente España sufre las injurias de los norteamericanos, pues antes ella, esto es, los gobiernos que la representan han caído, asustados como débiles mujercillas, á las frases *cariñosas* de toda una *cohorte* de *tocineros adinerados*.

Y precisamente porque el gobierno y la prensa ministerial reconocen la lógica de los actos del gabinete neyorkino, recurren al remedio de la estupefacción y el *lloriqueo*, por ver si ablandan las duras entrañas de Mac-kinley.

Que por cierto las tiene más duras que un *adoquin*.

K. LISTO.

LATIGAZOS

Lo de los Estados Unidos se va poniendo feo, pero muy feo. El Presidente de nuestra *amiga* república, ha mandado un crucero á las aguas de Cuba, y se apresta á organizar la escuadra para cuando crea conveniente enviar otros.

Dicen que Sagasta está triste y Moret tiembla como un azogado. No precisamente porque con eso peligre la patria (que no llega á tanto el patriotismo de los liberales); sino porque eso evidenciaría el fracaso de la autonomía, y obligaría al actual ministerio á abandonar el presupuesto, del que aun no están hartos los señores que se sacrificaron por la patria á raíz de la muerte de Cánovas. ¡Pobrecitos!

Si el almirante Moret hubiese sido consecuente con la política que quiso defender algun día, á buen seguro que, ni los Estados Unidos habrían mandado buques á Cuba, ni alimentado la insurrección con sus expediciones y su dinero. Si la célebre frase: «*balas y no notas*» que pronunció cuando la guerra de Melilla, hubiese sido el criterio y la norma de todos sus actos políticos, ciertamente que las cosas de España marcharian por derroteros muy distintos de los que siguen en la actualidad. Pero, se juzgó temeraria la conducta que el sentimiento popular exigía, y la experiencia ha venido á confirmar que, tratándose con cierta clase de naciones, es la única útil y prudente.

Véase sino hasta donde hemos llegado fiando en la *amistad* de los yankees, *amistad* de que aun hoy hacen alarde con cinica desfachatez.

Apesar de todo esto, no vayan V. V. á creer que se han roto nuestras *amistosas* relaciones con la República norte americana. Nada de eso: según las explicaciones de aquel Gobierno, el hecho de mandar su escuadra á las costas de Cuba, *solo obedece al deseo de dar á España una prueba palpable de la amistad que allí se le profesa.* (Textual) Que es, ni mas ni menos, como si una persona *timara* el reloj de otra, para patentizarle con esta prueba de *franqueza* la *intima amistad* que le profesa.

Tal explicación, solo podía ocurrírsele á un americano.... y solo podía admitirla un gobierno como el español.

No es solo Gerona la población de esta provincia ilustrada por periódicos liberales y republicanos amigos del *pienso-libre*. En San Feliu de Guixols publica uno que tiene contraídos méritos suficientes para figurar dignamente en esta sección.

Se llama por mal nombre *La Lealtad*; y se dice que publica las correspondencias con que don Arturo Vinardell *ilustra*, desde Paris, á los republicanos *trasquilados* de esa provincia, está dicho todo.

Porque seguramente ignoran mis lectores que este señor nos dispensa la atención de contarnos que en que vivimos en este rincón de mundo, los escándalos que ocurren en esa *Babilonia moderna*, modestamente llamada por sus habitantes, el *cerebro del mundo*.

Como ignorarán tambien que, en uso de su libertad, se permite escribir la apología de sacerdotes apostatas y escandalosos, en el *Eco del Pueblo*, y de escritores inmundos como Zola en *La Lealtad*. ¡Vaya una moral la de ese escritor y esos periódicos! Porque hacer la apología del nauseabundo Zola, es el colmo del cinismo y de la frescura republicana.

Nosotros no hemos tenido la desdicha de leer las obras de ese infame novelista, pero sabemos que ha sido condenado por la Iglesia, y eso nos basta.

Ese escritor *parisien* defiende tambien á los judíos pero eso ya no nos estraña tanto, porque, realmente esos demócratas á la moderna que tanto claman contra la propiedad, estan en carácter al defender á una raza maldita que con sus rapiñas arruina á las naciones, y con su avaricia explota sin piedad ni misericordia á cuantos pobres caen en sus garras.

Así son estos demócratas.

P.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

—La noticia anunciada por un periódico local, que está amenazada de un impuesto la renta de censos, ha alarmado justamente la opinión pública de nuestra capital.

Cuando todas las fuentes de riqueza acaban de agotarse gracias á las enormes y algunas veces injustas gabelas con que las oprimen nuestros gobiernos *liberalísimos*, cuando ya sufrian descuento hasta las cosas mas respetables y sagradas, anunciase con último de los supremos recursos puestos en planillo por el actual ministro de Hacienda, el impuesto sobre la renta de los censos, y lo que es mas ignominioso encargando el cobro del mismo, á cualquier contratista que haga de un medio de aumentar la Hacienda pública, un descarado negocio ó una especulación.

Es necesario que el señor Puigcerver, medite á los efectos el alcance que semejante medida produciría en nuestra región en donde los censos son en gran número, hasta el punto de constituir uno de los medios mas generalizados para la existencia de pequeños propietarios; y por lo mismo semejante modo de tributación perjudicaría particularmente á la clase que dista mucho de vivir en la holgura y entre comodidades vé en el censo, un medio para subvenir á las necesidades de un porvenir quizá desgraciado.

—Ha tomado posesión de su cargo el teniente fiscal de esta Audiencia provincial don Manuel Medoza.

—El gremio de fabricantes de fósforos de España ha nombrado á don José Vilert Surroca, para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre las cerillas fosfóricas y perseguir el contrabando y defraudación.

—Segun *El Correo de Gerona* la Regente á comunicado la consignación de 2000 pesetas y la Infancia Isabel 500, para los damnificados en las últimas inundaciones.

En cambio en el *Diario de Gerona* de ayer leemos lo siguiente:

—«Hasta la hora presente, que sepamos, las gestiones del señor Gobernador civil y personajes á quienes por indicación suya se telegrafió para obtener algunos auxilios para atender á las necesidades originadas por la pasada inundación no han dado resultado alguno».

¿Quién de los dos tiene razón....?

—El Rectorado de este Distrito ha ultimado las propuestas resultado del último concurso.

—Ayer pasó por esta capital con dirección á su ma su residencia habitual, el eminente capuchino Iray José de Calasanz de Llevaneras.

Segun lo muy adelantadas que se hallan las obras de reparacion de la via del ferro-carril de san Juan de las Abadesas, creese probable que dentro pocos dias volveran a circular libremente los trenes por la citada linea.

Ayer tarde habia experimentado una ligera mejoría dentro de su grave estado, la desgraciada mujer que el martes fué arrollada por el coche del Exmo. é Ilmo. señor Obispo.

Nos alegramos.

Anteayer visitó las poblaciones de Tordera y Ma'grat, el gobernador civil de Barcelona.

El señor Larroca se enteró con minuciosidad de todos los daños sufridos y de los males que reportará á los vecinos de aquellos pueblos el pasado tiempo; al que arrasó por completo los campos, convirtiendo algunos de éstos en verdaderos arenales. El Gobernador dispuso lo que creyó oportuno para el bien de los perjudicados, entregando 750 pesetas al alcalde de Tordera, 500 al de Ma'grat y 250 al de Palafox, cuya poblacion no tuvo tiempo de visitar entregando la indicada cantidad al alcalde, que se avistó con el señor Larroca en Tordera.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

En su última sesion la Cámara del Estado de Nueva York aprobó algunas proposiciones en las que se manifestaban sus simpatias por los rebeldes en Cuba.

El Sun, periódico de dicha capital, dice que para que Mr. Mac-Kinley haya enviado un buque de guerra á la Habana deben existir poderosas razones que aún no son del dominio público.

En algunos Circulos de la Corte asegurábase que importantes personalidades financieras militantes en diversos partidos políticos han indicado al señor Sagasta sus propósitos de ofrecer su concurso para que el Gobierno disponga de toda suerte de recursos en caso de que sobrevengan contingencias desagradables de carácter internacional.

Han conferenciado largamente los Ministros de Marina y Estado. Despues el primero ha conferenciado con el ministro de Ultramar.

Es casi seguro que será enviado á los Estados Unidos el crucero «Infanta María Teresa», mandado por el ilustrado capitán de navio, hijo de Barcelona, don Victor María Concas, que fue quien llevó a los Estados Unidos las carabelas cuando el centenario de Colón.

El embajador de los Estados Unidos Mr. Woodford, ha visitado al ministro de Estado, señor Gullon, manifestándole en nombre del Gobierno de Washington que la llegada del crucero «Maine» al puerto de la Habana significa solamente una visita de amistad internacional.

El señor Gullon ha contestado que á esta prueba de amistad corresponderá España enviando un buque de guerra, á los puertos de la República.

El ministro de Marina, general Bermejo, ha estudiado el aprovisionamiento de nuestra escuadra en alta mar, habiendo hecho algunos preparativos por si es indispensable efectuarlo.

Entre dichos preparativos figura el de facilitar á nuestros buques, no sólo provisiones de boca, si que tambien municiones de todas clases.

Ha fallecido el diestro Gavira.

Telegrafian de Cadiz diciendo que ha fondeado en aquel puerto el vapor trasatlántico *Montserrat*, en el que vienen don José Canalejas, y varios soldados enfermos.

Los pasajeros que han tratado al señor Canalejas durante el viaje, aseguran que guarda reserva acerca de sus impresiones sobre la campaña, resistiéndose á emitir juicios respecto de la autonomia.

El *Heraldo* ha recibido un telegrama de la Habana diciendo que llegó á aquel puerto el *Maime*, pasando su comandante á visitar al capitán del puerto.

El asunto del dia en la Habana es, naturalmente, la llegada del barco americano.

La opinión recelosa de este suceso permanece en actitud expectante.

Anteayer en Paris hubo en el Havre una tumultuosa manifestación contra el ejército.

Con motivo de una conferencia que el diputado Mr. Hubbard daba contra la politica del Gobierno, un centenar de individuos recorrió las calles llevando una bandera roja, dando gritos de «Abajo el ejército! ¡Viva la Commune!» y cantando la «Carmagnola.»

Al llegar delante de los cuarteles comenzaron á gritar «Abajo el ejército! ¡Mueran los asesinos! ¡Mueran los ladrones! ¡Mueran los judios!»

Cerca del Circulo Franklin, donde se celebraba

la conferencia, fueron silbados los agentes de la autoridad mientras estos hacian algunas detenciones, repitiendo los manifestantes los gritos de «¡Viva la anarquia! ¡Viva la Commune!»

Los manifestantes penetraron despues en el Circulo Franklin, y como un inspector de policia intentase expulsar del local á uno de ellos, promovióse un escándalo fenomenal, seguido de una lluvia de palos y puñetazos, y sillas lanzadas al aire, dando una de ellas con furia en la espalda del inspector.

Las últimas noticias de Argel comunican que se ha restablecido la tranquilidad, si bien las tropas continuan ocupando los principales puntos de la ciudad, pues los animos continuan excitados contra los judios.

Comunican de Bruselas que ha ocurrido un violento tumulto en la Cámara.

Un diputado socialista, excluido de la sesion, intentó entrar en la Cámara acompañado de otros, produciendo un gran escándalo.

Las tropas hicieron evacuar el local.



Ayer á las tres de la madrugada falleció en esta capital, víctima de cruel enfermedad contraída en el insano suelo de Cuba, el valiente soldado, hijo de esta ciudad, Pedro Matabosch Gironella.

Era el finado uno de los reservistas del 91 que á principios de la guerra actual y que sin duda á causa de la perentoria necesidad de tener elementos aptos para la campaña, fueron llamados nuevamente al servicio activo militar.

Perteneció en Cuba al Regimiento de Luchana, en cuyo cuerpo tomó parte en casi todos los combates de importancia que se libraron en las Antillas en la primera mitad del finido año, entre ellos, aquel memorable, en que fue hecho prisionero por nuestros soldados el prestigioso cabecilla Julio Sanguily.

Asistiendo á una de las operaciones meritorias, recibió el dia 8 de Abril una herida en la maníbulá inferior, por cuya acción se le condecoró con una cruz del Mérito militar pensionada.

Enfermo de paludismo llegó á esta capital el dia 24 de octubre pasado, agravándose estos últimos meses, por haber contraído una diarrea que le ha llevado al sepulcro.

Hoy á las dos de la tarde se verificará el sepelio del cadáver, para cuyo acto se han invitado á las Autoridades, y compañeros regresados de Cuba, prometiendo al igual que otras veces, resultar el acto una manifestación de duelo, destinada á honrar la memoria del valiente soldado é hijo benemérito de la Patria.

Descanse en paz este conciudadano nuestro que al bajar al sepulcro, por enfermedad contraída militando en los campos de Cuba, llévase con el buen recuerdo de sus Padres y amigos, el reconocimiento de la Patria entera, para quien ha inmolado su vida y porvenir!

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.— San Julián, obispo y mártir.

Santo de Mañana.— San Francisco de Sales ob. y conf.

Cuarenta Horas.— En la Iglesia del Mercader.

SECCION AMENA

Preguntaba un maestro de primera enseñanza á uno de sus discipulos:

—¿Cuántas son las personas, de la Santísima Trinidad?

—Dos: Hijo y Espíritu Santo.

—¿Y el Padre en donde lo dejaste? bibrizuela.

—Señor, respondió el niño, ya sabe usted que en mi casa vivimos de la leña que hacemos, y por eso el Padre está haciendo una carga en el monte con el tío Nicomedes.

Púsose un dia el loco Juan Garcia sobre el perapeto de la puente del Guadalquivir, en Sevilla, diciendo á grandes voces:

—¡Nada hombre! ¡Nada hombre!

Acudió mucha gente, creyendo que se ahogaba alguno, y le preguntaron:

—¿Qué es esto, Juan?

—Nada, hombre, nada,—respondió muy sereno...

CHARADAS

A segunda parecer
Y prima de mi mujer
Es mucho todo el que lleva
En el cuello tres Juan Brieva.

E: todo de mi portera
Baila el primera primera.

Tio Chusco

Las soluciones en la sección siguiente

Soluciones de la sección anterior:

A la Charada —Cólera.

Aprovecharse, Compradores

PARA VENDER hay una grandiosa y espaciosa Casa con ameno y fértil huerto sita en la calle del Carmen número 49.

Dirigirse para las condiciones de la venta al Alfarero de la calle del Carmen, (á) Pau Tarrisé.

LUIS BASSOLS

Ciudadanos num. 20—GERONA.

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20

Dia 27 Enero de 1898

	Conta- do.	Fin mes	Pro- ximo
Deuda interior. 4.º/.		65'05	
» exterior. 4.º/.		80'97	
Billetes Cuba 1886.	93'50		
Id. id. 1890.	76'75		
Banco Hispano Colonial..		92'25	
Acciones F. C. Norte España.		22'00	
» » Francia		15'75	
» » Orense,		09'00	
Obligaciones T. B. y Francia 6.º/.	75'00		
» » 3.º/.	37'00		
» no hipotecadas.	59'75		
» Almansa 5.º/.	78'87		

Ultimos cambios conocidos DE

Paris

Renta exterior.	61'37
Acciones F. C. Norte España.	79'00

Giros

Paris.	33'50
Londres.	33'65

Premio del Oro

Alfonso.	32'50
Isabel	37'00
Onzas.	33'50
Monedas de 20 pesetas.	33'00
Id. 10 id.	00'00
Pequeño.	00'00

Cupones

Vencimiento 1.º Enero 1897.

Billetes Hipotecarios Cuba.	32'50 7/8 beneficio
Exterior,	32'00 7/8 »
Interior y Amortizable.	02'00 7/8 daño

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

ANUNCIOS

GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cañamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Maquinas para la industria, aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfarrullas, prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2.50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0.40	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

GRAN ZAPATERIA MODERNA

de

MIGUEL CAPELLA

7 Calle de Abeuradors, número 7-Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y niños, á precios sumamente económicos.

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.
Empastes de todas las clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

DISPONIBLE